

für notwendig, solche Losungen, solche Aufrufe an die Massen herauszugeben, die geeignet wären, die revolutionäre Initiative der Massen zu entfesseln, sie für den Aufstand zu organisieren und den Machtapparat des Zarismus zu desorganisieren. Als solche Losungen betrachtete er die taktischen Beschlüsse des III. Parteitags, deren Verfechtung das Buch Lenins „Zwei Taktiken der Sozialdemokratie in der demokratischen Revolution“ gewidmet ist.

Als solche Losungen betrachtete er:

a) die Anwendung von „politischen Massenstreiks, die bei Beginn und im Verlauf des Aufstandes große Bedeutung haben können“. (*Lenin, Zwei Taktiken der Sozialdemokratie in der demokratischen Revolution*, S. 65);

b) die Organisation der „sofortigen, auf revolutionärem Wege erfolgenden Verwirklichung des achtstündigen Arbeitstages und der anderen auf der Tagesordnung stehenden Forderungen der Arbeiterklasse“ (ebenda S. 28);

c) „die sofortige Organisation von revolutionären Bauernkomitees zur“ — auf revolutionärem Wege erfolgenden — „Durchführung aller demokratischen Umgestaltungen“ bis zur Konfiskation der Gutsbesitzerländereien (ebenda S. 81);

d) die Bewaffnung der Arbeiter.

Hier sind zwei Momente besonders interessant:

Erstens die Taktik der *revolutionären* Verwirklichung des achtstündigen Arbeitstages in der Stadt und der demokratischen Umgestaltungen auf dem Lande, das heißt eine Verwirklichung, die mit den Behörden nicht rechnet, auf das Gesetz keine Rücksicht nimmt, die sowohl die Behörden wie die Gesetzlichkeit ignoriert, die bestehenden Gesetze bricht und eigenmächtig, durch Schaffung vollendeter Tatsachen, neue Zustände herbeiführt. Das war ein neues taktisches Mittel, dessen Anwendung den Machtapparat des Zarismus lähmte, die Aktivität und schöpferische Initiative der Massen auslöste. Auf der Grundlage dieser Taktik erwachsen die revolutionären Streikkomitees in der Stadt und die revolutionären Bauernkomitees auf dem Lande, von denen sich die ersteren dann zu Sowjets der Arbeiterdeputierten und die letzteren zu Sowjets der Bauerndeputierten entwickelten.

Zweitens die Anwendung von *politischen Massenstreiks*, die Anwendung von politischen Generalstreiks, die dann im Verlauf der Revolution bei der revolutionären Mobilisierung der Massen eine überragende Rolle spielten. Das war eine neue, sehr wichtige